



## RÉUNION DE LA COMMISSION DE LA COOPÉRATION ET DU DÉVELOPPEMENT DE L'ASSEMBLÉE PARLEMENTAIRE DE LA FRANCOPHONIE

### Fiche synthèse

<b>ACTIVITÉ</b>	<ul style="list-style-type: none"><li>- Activité de la Section du Québec de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie (APF)</li><li>- Addis-Abeba (Éthiopie)</li><li>- 28 et 29 avril 2015</li></ul>
<b>PARTICIPANTS</b>	<ul style="list-style-type: none"><li>- M. Ghislain Bolduc, député de Mégantic et membre de la Section du Québec de l'APF</li><li>- M<sup>me</sup> Marie-Ève Vermette, secrétaire administrative de la Section du Québec l'APF.</li></ul>
<b>CONTEXTE</b>	<ul style="list-style-type: none"><li>- La Commission de la coopération et du développement (CCD) est l'une des quatre commissions permanentes de l'APF. Les commissions se réunissent deux fois par année, soit à la veille de la Session de l'APF et dans le cadre d'une réunion intersessionnelle.</li><li>- La CCD examine les questions relatives au développement humain (santé, population et pauvreté), au développement durable (environnement, énergie et agriculture) et au développement économique, sous l'angle de la coopération, de la démocratie et de la solidarité.</li><li>- La Section du Québec occupe un poste de vice-président et de rapporteur au sein de cette commission.</li></ul>
<b>THÈMES</b>	<ul style="list-style-type: none"><li>- Les négociations climatiques internationales : enjeux et perspectives pour la Francophonie</li><li>- Les outils d'intervention en matière de politique agricole dans l'espace francophone</li><li>- Le financement du développement en Afrique</li><li>- Les négociations internationales menées dans le cadre de l'Organisation mondiale du commerce (OMC)</li><li>- Le cadre de développement international de l'après-2015: occasions de coopération pour une croissance économique inclusive et durable au sein de l'espace francophone</li><li>- L'emploi des jeunes.</li></ul>

## **OBJECTIFS ET ENJEUX**

- Présenter un rapport de suivi des négociations commerciales internationales menées dans le cadre de l'OMC et informer les membres des actions de l'APF dans ce domaine.
- Sensibiliser les membres aux enjeux et défis de l'agriculture et de l'agroalimentaire dans l'espace francophone. Susciter un partage d'informations sur les actions posées pour soutenir le secteur agricole par les différents États et parlements des sections membres.
- Faire valoir la position de la section québécoise et les pratiques intéressantes qui ont cours au Québec sur les différents thèmes à l'étude.
- À titre de vice-président de la commission, jouer un rôle de leadership dans les décisions concernant les orientations des travaux.
- Contribuer au rayonnement institutionnel de l'Assemblée nationale et de la société québécoise au sein de l'espace francophone.

## **COMMENTAIRES/CONCLUSIONS**

- La réunion a regroupé près de 30 participants, issus d'une quinzaine de parlements. Les travaux se sont déroulés au siège de la Commission économique des Nations Unies pour l'Afrique (CEA).
- Le député de l'ANQ a présenté un rapport sur les outils d'intervention de politique agricole et sur le rôle des parlements dans ce domaine. Il a présenté les grands enjeux et défis actuels de l'agriculture dans l'espace francophone et a fait état d'actions posées récemment au Québec pour soutenir le secteur agricole. Un appel de contribution sera transmis à l'ensemble des sections dans le but de bonifier le rapport.
- Le rapport sur les négociations internationales menées dans le cadre de l'OMC et présenté par le député de l'ANQ a permis à la commission de renouveler son engagement à faire entendre la voix des États francophones dans cette instance. Les membres ont par ailleurs réitéré leur souhait d'intégrer le comité de pilotage de la Conférence parlementaire sur l'OMC.
- Les membres de la commission ont entendu une communication sur le financement du développement présentée par un économiste de la CEA, laquelle a donné lieu à de riches échanges en prévision de la prochaine « Conférence sur le financement du développement et les Objectifs du Développement Durable (ODD) » qui se tiendra au mois de juillet 2015, à Addis-Abeba.

**COMMENTAIRES/CONCLUSIONS  
(SUITE)**

- Les membres de la Commission ont fait le point et échangé sur l'état des négociations à quelques mois de la prochaine Conférence sur les changements climatiques qui se tiendra dans le cadre de la COP-21, en décembre 2015, à Paris. Ils ont réitéré leur appel à la communauté internationale afin qu'elle parvienne à un accord ambitieux, équitable et universel sur le climat.
- La participation de la Section du Québec a contribué au rayonnement institutionnel de l'Assemblée nationale au sein de la Francophonie parlementaire.

**COÛT**

- Per diem et autres frais	2 213,62 \$
- Transport	17 641,53 \$
<b>Total</b>	<b>19 855,15 \$</b>